
COMITE CONSULTATIF _UR L'ENVIRONNEMENTDE kA BAIE-OAMES

PROCES-VERBALDE LA 42 e REUNION: tenue _ Montreal,
aux bureaux d'Environnement Canada
1179, de Bleury, 3e 6tage
les 3 et 4 septembre 1986

PRESENCES: Gouvernement du Canada: Monsieur Pierre _larchand, pr#sident
Monsieur Jean-Claude Oub6
Monsieur Louis-Edmond Hamelin

Administration r_gionale crie: Monsieur Alan Penn
Madame Anne-Marie A_ashish
Monsieur Sam Etapp, le 3 et le 4 pomo

Gouvernement Qu6bec; Monsieur Charles Martijn
Monsieur Peter Foggin
Monsieur Normand Trempe, vice-pr6sident
(membre non encore nomm6 officiellement
par son Gouvernement)

ABSENTS: Monsieur Yves Leclerc, gouvernement du Canada
Madame Jeannine Auger, gouvernement du Quebec
Monsieur Antonio Flamand, gouvernement du Qu#bec
Monsieur James Bobbish, Administration r_gionale crie

C T @Madame Mimi Breton, Comit_ conjoint de p_che, chasse et trappage (_CPC_)

OBSERVATEURS: Monsieur Michel Beaulieu, gouvernement du Quebec, 3 septembre p°m.
Monsieur Daniel Berrouard, gouvernement du Quebec, 3 septembre
Monsieur Henri St-Martin, gouvernement du Quebec, 3 septembre pore°
Madame Marie-Jos#e Auclair, gouvernement du Canada, 3 septembre a om°
Madame Francine Perron, gouvernement du Canada, 3 septembre aom°
Monsieur Alain Bernier, gouvernement du Canada, 3 septembre pomo
Monsieur Yvan Vigneault, gouvernement du Canada
Monsieur fan Juniper, secr@taire du CCPCT



COHITE CONSULTATIF POURL_ENVIRONNEHENTDE LA BAIE-J#_ES
PROCES-VERBALDE LA 42e REUNION

(suite)

INVITES: Monsieur G6rard Paradis_ municipa_it_ de la Baie-James_ 3 septembre aomo
Monsieur Michel T#trault_ municipalit_ de la Bale-James, 3 septembre a°mo

Monsieur Michel Dufresne, ministate des Affaires culturel!es_ 4 septembre pomo
Docteur Charles Dumont_ HSpital g_n_ra_ de Montreal
Monsieur Dominique Roy_ Soci#t6 d_6nergie de la Baie-James

SECRETAIREDE LA REUNION_ Marc-Alain CSt_



QUESTIONSA REGLER OEC!StONS / ACTIONS MANDATAIRE {CHEANCE

1, OUVERTUREDE LA REUNION ET Mo Pierre Harchand_ pr#sident_ apr&s constatation
CONSTATATIONDU QUORUM du quorum_ d#clare la r_union ouverteo

2, PRESENTATIONBES MEMBRES Le Pr@sident demande aux invit#s ainsi qu'_ chacun
ET INVITES des membres de se pr_sentero

3o ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR L'ordre du /iour qui suit rut adopt_ par les membres I
DE LA 42e REUNION apr_s ajout de de.lx points au #12:

Formalit@s d'ouverture

Io Ouverture de ]a r6union
2o Presentation des membres et invit#s
3o Adoption de l'ordre du jour de la 42e r@union
4o Adoption du proc@s-verbal de la 41e r@union

Sujets g6n_raux

5, tes politiques sur l'eau
5,1 Protection des habitats aquatiques
5o2 La politique de recherche
5,3 Rapport de la Commission Pearse

Sous_comit6s

6o7, MandatsLaforesterieetcomposition des sous_comit6s
7_i Commentaires sur le chapitre 6 du plan de

gestion de Ou6villon
7,2 Protection des for_ts contre les incendies
7°3 Avant-projet de la loi sur les for_ts



t

OUESTIONSA RE,_L_..R I D{CIS!ONS / ACTIONS HAHDATAIRE ECHEANCE

3_ DEA_PTIONLA42eDERE_#_IONL_ORDRE(suite}DUOOUR I]8° Surveillance 6col ogique8,1 Suivi _co]ogique du complexe La Grande
8oioi Le mercure darts la chair des poissons

-Dr Charles Dumont - HSpital g6n6ral
de Mont r@al

-H, Dominique Roy - Hydro-Quebec
8,2 Protection des ressources arch_ologiques

9o Infrastructures et r6glementation

9_i Projet de loi 70
9,2 Bill C_!04
9,3 R_glementation sur les terres IA

10, Ex6cutif

10,1 Rapport des r@._nions du sous_comit6
ex6cut i f

10o2 Suivi de la derni_re r6union

11o Autres sujets

Iioi Sur@quipement de LG-2
11o2 Haltes routi_Lres le long de la route

LG-2-Hatagami
11.3 La 6e ligne de transport d'6nergie
11,4 Rapports annuels du CCEBJ
11,4,1 Lettre du ministre de l'Environnement
11o4o2 Adoption des rapports annuels

1982-1983
1983-1984
1984-1985
projet de 1985-1986

11,4o3 Le secr#tariat du CCE[_J
11o4o3oi Sudget 1986-1987
11o4o3o2 Ressources humaines



QUESTIONS £ R{GLER | DECISIONS / ACTIONS MANDATAIRE ECH{ANCE

3. A_PTION DE L'ORDRE DU JOUR _o Autres sujets

BE LA 42e REUNION (suite)
12.1 M#taux Iourds - cadmium dans le foie

etles reins (rognons) des orignaux
12.2 ©onn#es sur l'environnement et]es acti-

vit#s humaines

Propos# par: Louis-Edmond Hamelin
Appuy# par: Alan Penn

4. ADOPTIONBU PROCES-VERBAL Les membres n'ayant pas tous apport# ieurs commen-
DE LA 41e REUNION taires, l'adoption du compte rendu de _a 41e r#union

est report#e _ ]a prochaine r#union. Au #5, page 5,
2e paragraphe, 3e ligne, remplacer "Le MENVIQ'° par
"]es SPE" (Services de protection de l'environne-
merit). Au 5e paragraphe, remplacer cette phrase par
le "no net lost" en habitats fauniques, principe qui
s_applique fort bien dans le cas de petits projets,
est beaucoup plus difficilement applicable dans le
cas de grands projets et n'est pas accept# par l'en-
semble des intervenantso Ce principe ..... ces caso

No Penn d#pose une proposition de texte devant rem-
ip!acer celui apparaissant au #5 du proc#s_verbal de
la 41e r#uniono Ce texte est accept# par les mem_
breso

Au #6°2: Commencer ]e paragraphe comme suit: "ll a
#t# propos# par le SAGNAI que l'ARC fasse parvenir
une demande ...... la moiti# des co_ts de protection
des for_ts pour le territoire". Rayer l'ancien te×:

:te° Le texte final de la 40e r#union sera aussi

adopt# lors de la prochaine r#uniono
5. LES POLITIQUES SUR L EAU Les #5oi Protec_lon des habica.s aquatiques,

#5oP - La politique de recherche, #5°3 - Rapport de
la Commission Pearse, sont des sujets qui apparais_
sent _ l_ordre du jour depuis plusieurs rTunions

, 40e, 41eet 42e)o Apr_s discussion, les mem:
sont d'avis qu'il y a lieu de mieux cerner

cette prob1#matique, afin que les membres n'aient



@UESTI@NSA REGLER DECISIONS / ACTIO_'IS MANDATAIRE ECHEANCE

5. LES POLITIQQES SUR L'EAU (suite} _ s'imposer toute l'imposante l itt_.ratJre com-
plexe qui peut d&cou]er de ces s_jets. Apr_s dis-
cussion, i] fut d#cid& d'accepter la proposition de
H. Penn, leque! sugg&re que le sous-comit_ sur la
surveillance &cologique entreprenne pour le Comit#
une analyse des politiques en question, et propose
au Comit_ un plan d'action pour l'ensemble de ce
dossier.

6. MANDATSET COMPOSITIONDES Ce point ne fut pas abord_ lors de ]a r_uniono
SOUS-COMITES I

7. LA FORESTERIE 7.1 Commentaires sur le chapitre 6 du plan
de gestion Qu_vil]on

Ce point ne fut pas abord_ l ors de ]a r_uniono

7°2 Protection des for_ts contre les incendies

Ce point ne fut pas abord6 lors de la r_uniono

7°3 Avant-projet de loi sur les for_ts

En juin dernier, le ComitY. a demand_ et obtenu
une invitation _ pr#senter un m_moire devant la
Commission parlementaire sur l'6conomie et le
travail_ dans le cadre de l'avant_projet de loi
sur les for_tso Le m_moire du ComitY, pr_par_
par le sous_comit_ sur l'exploitation foresti&_-
re, est transmis _ la Commission le 29 ao[]t,
date limite de pr6sentation des m_moireso

Le Comit_ _tudie le re#moire tel que transmis
(dans sa version anglaise)o Certaines modifi:
cations pourraient _tre apport_es _ la version
frangaise_ et les membres sont invites _ sou:



QUESTI©tIS A. REGLER DE_,ISTONS / ACTIONS f_If_NDATAIRE ECHEANCE

7. LA FORESTERIE (s_lite} mettre leurs commentaires avant l_envoi du tex_
te fran_._ai s °

8. SURVEILLANCE ECOLOGIQUE 8,1 Suivi _cologi_ue du complexe La Grande

8.1.1 Le mercure dams la chair des poissons

Le ComitY, qui cherche _ mieux comprendre les
connaissances actuelles sur le m_thyle mercu-
re dams ]'environnement et ses incidences

possibles sur la sant_ consacre une partie I
de la r6union _ deux pr6sentations par des
invit6s:

Ainsi, M° Dominique Roy de la Soci6t6 d'Ener_
gie de la Baie_James_ r6sume pour le Comit6
les r6sultats de la surveillance par la So-
ci#t6 du mercure dams Ses poissons dams les
r6servoirs du compSexe La Grande ainsi que
dams les rivi_res en aval du complexeo

Le docteur Charles Dumont_ pour sa part, r_-
sume l'6tat actuel des connaissances des ni-
veaux exposition de la population crie au m6_
thyle mercure et les r#percussions possibles
pour ]a sant#° Mo Dumont est responsable de
ce dossier au Module du Nord qu6b6cois du D___
partement de sant6 communautaire _ l'H6pital
g_n_ral de Montr_alo

IIs ensuit une discussion sur I evo ution

temporelle des concentrations du mercure dams ile poisson provenamt du complexe La Grandeo
Mo Roy explique la mod61isation entreprise
par ]a Soci6t6 d'6nergie, selon laquelle les
concentrations descendraient graduellement



OUESTIO_'_S£ R{GLER O{CISIONS / ACTIONS MANOATAIRE ECHEAt'ICE

8. SURVEILLANCE ECOLOGIf_UE(suite} 8.1oi (suite}

april une hausse initiale durant environ sept
arts,

Le Comit@ consultatif confie au sous-comit@
sur la surveillance @cologique le mandat
d etud er les documents pertinents y compris
une nouvelle analyse biostatistigue commandi-
t@e par l'Administration r__gionale crieo M.
Yvan Vignea_It du minist_re des P_ches et O-
ceans pr#sidera le sous-comit6 de surveillan-
ce 6cologique dans l'6tude du dossier.

Le CCEBJ continuera _ suivre de pros ce dos- !tsier et se tiendra inform6 de son @qo]utiono

8. I° 2 Pro,tecLion des r£ssources _arch£ol ogi£ues

Le Comit6 invite Mo Michel Dufresne, direc-
teur de la Direction des biens culturels aux
Affaires culturelles, _ pr@senter bri_vement
l'organisation de son Minist_re et ]el man-
dats en conservation arch@ologique que ce
dernier exerce en vertu de l a Loi sur l es
biens culturels, et dans le cadre des autres
lois et politiques ayant une incidence _ cet
6gard (environnement, am6nagement et urbanis-
me, gestion des terres publiques, exportation
des biens culturels, etc)°

M. Dufresne d6pose les documents suivants °
copie de l'organigramme du MAC et deux bro-
chures intitul6es "Le permis de recherche ar-
ch@olog]qu_ et inventaire des sites ar-
ch@ologiques"o La Loi sur la qualit@ de
]'environnement ne s_accompagne pal, dans les
faits, d'un m_me r@gime d'6valuation et d'ex-
amen des impacts environnementaux pour ]e pa-



TqUESTIONS £ R{GLER O{CIS_.ONS / ACTtOtqS MANDATAIRE {CH{ANCE

8. SURVEILLANCE{COLOGIQUE (sUite) 8oio8 (suite}

trimoine arch6ologique selon que l'on se
trouve dans ]e Qu6bec m6ridional ou septen-
trional° La Loi sur l'am6nagement et l'urba-
nisme permet au MAC d'intervenir aupr_s des
MRCclans le cadre de la pr6paration des sch6-
mas d'am6nagemento Cette intervention n'est
pas cependant applicable sur le territoire
de la BaieJJames, compte tenu de l'absence de
HRCdans l e nord du Ou@beco

En rapport avec les avant-projets de la loi
sur la forEt et sur ]a politique de gestion
des terres publiques, H. Dufresne sugg@re au
CCEBJ de faire des repr&sentations aupr@s des
minist__res qui sont les ma#tres d'oeuvre de
ces projets. Au HER_ le Comit@ pourrait de-
mander d'Etre consult@ sur tout projet de r&-
glement d@coulant de la future loi sur la fo-
rEt_ et qui serait susceptible d'avoir quel-
que incidence sur la conservation des res-
sources arch@ologiques° Le MAC n'aurait pas
d'ailleurs Et@ consult# par le HER dans le
cadre de cette loi ni non plus sur ]e guide
d'am6nagement en milieu forestier et autres
r_glements. Au HENVI[Q_ le Comit# pourrait

signifier son souhait q_'on harmonise dor6na- I
vant le traitement des r6percussions sur les
ressources arch6ologiques dans les regimes
administratifs du Quebec m6ridional et du
territoire de la Baie_Jameso

Les membres du CCEBJ conviennent de faire in_
clure des _l_ments concernant la protection
des ressources arch_ologiques, lors de la
presentation de son m6moire relatif _ l'a_
vant=projet de loi sur les forEts devant la
Commission parlementaire sur ]'6conomie et le
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QUESTIONSA REGLER DECISIONS / ACTH)NS qANDA_AIRE

travail. Copie du m6moire du CCEBJ sera a-
dress#e au sous-ministre du _#AC_Mo Albert
Jessop o

9. INFRASTRUCTURESET REGLEMENTATION 9.1 Pro jet de l oi n° 70

Par manque de temps, ce sujet ne fut pas trai-
t@ au cours de cette r@union; il sera repris
lors d',dne prochaine r_union.

9,2 Bill C-104

Par manque de temps_ ce sujet ne fut pas trai-
t# au cours de cette r_union; il sera repris
lors d'une prochaine r_union.

9°3 R@glementation sur les terres

Par manque de temps_ ce sujet ne rut pas trai-
t@ au cours de cette r_union; ii sera repris
1ors d'une prochaine r__uniono

10. EXECUTIF i0oi Rapports des r_unions du sous-comit_ ex_cutif

Le secr@taire d@pose le document #10oioi r_su-
mantles activit@s du sous-comit@ ex_cutif
depuis la derni_re r#union du CCEBJ.

10.2 Suivi de la derni@re r@union

Le secr6taire d@pose le document #IOo2oIF-E_
lequel constitue la raise _ jour des dossiers
actifs du CCEBJ en date de septembre 1986o

i



@UESTIONSA R{GLER _CT _ _'DE,__S!O,NS/ ACTIONS MANOATAIRE ECHEANCE

11° AUTRESSUoJETS 1!oi Sur6quipement de LG-2

Ce sujet ne fut pas abord_ au cours de l a r6u
nion o

11.2 Haltes routi_res le long
de l a route LG-2-Matagami

Pour discuter de cette question_ deux repr_
sentants de ]a municipalit6 de ]a Baie-James

(MBJ) ont #t_ invit#s: ,t'qMoG_rard Paradis etMichel T6.trault.

Ce sujet est _ ]_ordre du jour depuis d6j_
trois r@mions. 'L_epromoteur est la MBJ.

t_Ce,._.e derni_re avait fait parvenir une demand
d:'autorisation en vertu du chapitre I de la
LQE, _ la Direction r#gionale de Rouyno La
MBJ profitait alors d'une subvention de I'OPD
pour r&aliser ce pro jet,

Apr_s discussion, les membres du Comit# con_
viennent de ce qui suit:

Le Comit_ prendra les mesures n6cessaires pour
que les haltes routi_res soient trait_es s#pa-
r_ment selon les procedures du chapitre II de
]a Loi sur la qualit6 de 1'environnemento

Un sous-comit_ "ad hoc" compos_ de Anne_Marie
Awashish et de Peter Foggin aura comme man-
dat dana yser et de d#gager la probl_matique
d6coulant de I ouvert_re de cette pattie du
territoire o

Des personnes ressources additionnelles seront
invit6es _ faire partie de ce sous-comit#
(MLCP, HENVIQ, MBJ).

Le Comit# 6crira aussi au GCCQet _ I'ARC pour
les informer de sa recommandation et les inci-



QUESTIO[IS A REGLER DF_CISIONS / ACTIONS M/:\NDATAIRE ECHEANCE

11o AUTRESSUJETS (suite) 11o2 (suite)

ter _ pr@parer des propositions et _n plan
d'action conjoint avec la HBJ dans ]e cadre
de l_op@ration des hastes routiTreSo

La partie crie informe ]es autres membres que
]es Bandes de Waskagenish, Nemiscau et de Was-
wanipi ont manifest@ de l'int@r_t dans ce dos-
sier_ et qu'ils travaillent sur une proposi_
tion d'acc_s et de gestion de la faune sur le
le territoire.

11.3 La 6e ligne de transport d'@nergie

Ce sujet ne fut pas abord@ au cours de cette
r@uni on.

11.4 Rapports annuels du CCEBJ

11o4oi Lettre du ministre de l*Environnement

Le Comit@ a regu (document #42o11.4.1, de
la part du ministre de l'Environnement, une
demande de fournir son rapport annuel dans
les d@lais prescrits par la 1oio En r@ponse

cette demande_ l e CCEBJ s'est engag@
fournir tousles rapports annuels en retard,
pour d@pTt lors de la prochaine session°

11o4o2 Adoption des rapports annuels

Les textes finals des rapports annuels (ver_
sion francaise) 1982_1983, 1983=1984_ 1984_
1985 furent d#pos@s sur proposition de
Jean-Claude Dub@, appuyTe par Alan Penn et
ils furent adopt@s unanimemento Le secr_
taire proc@dera _ leur traduction et a leur
impression.



@UESTIONS A R{GLER O{CIS!ONS / ACTIONS HAItD£TAIRE ECH{ANCE

aUTRES SUJETS (suite) 11o4o8 (suite}

Quant au rapport 1985-1986_ le texte final
est adopt6 sous r#serve que le sous-comit#
ex6cutif y apporte des modifications mineu-
res quant _ son contenu_ d_ici 15 jours au
plus tard° Les commentaires des membres
concernant ce rapport devront _tre achemin6s
au secr6taireo

Ces quatre rapports seront d6pos_s_ en ver-
sion frangaise, devant l'Assembl#e nationale
pour la session d'automneo

Pour l_ann6e 1986-19879 on sugg&re que le
CCEB] se fasse un devoir de d6poser son
rapport annuel darts les d61ais prescrits par
la loi, et qu'il soit disponible darts les
trois langues (frangais_ cri et anglais)o

11,4o3 Le secr6tariat du CCEBJ

11,4.3.1 Budget 1986-1987
Le secr#taire informe les membres qu'une
confirmation 6crite devrait parvenir au
C_BJ _ l effet que son b_dget ne sJblra pas
de coupure et devrait _tre le re&me que pour

1985-1986o I

11o4o3o2 Ressources humaines
Le secr_{aKre informe les membres que le
HENVIQ a accept_ de d_gager un poste d'agent
de recherche et de !'affecter _ 50 pour cent
du temps au CCEBJo L'autre 50 pour cent se_
ra utilis6 pour les besoins du COHEX. Ceci
fait suite aux demandes r6p6t_es de dota_



QUESTIONS A REGLER D{CISIONS / ACTIONS MANB/:kTAIRE {CH{ANCE

11o AUTRES SUJETS (suite} 11o4o3.2 (suite}

tion de poste par ]e _,,EBJ

Mo Yves Pag6 du _,IENVIQa d6j_ commenc6 _ te-
nit des entrevues avec des employ6s perma-
nents de son minist@re_ afin de sugg@rer aux
pr@sidents des comit@s des noms de personnes t
r@pondant aux -aches _ accompliro

Cette affaire devrait se finaliser dans les
prochains mois,

12, AUTRES SUJETS 12oi M6taux ]ourds - cadmium dans le foie
et i es rognons des orignaux

Le secr@taire d6pose le document #42o12o!oio
[l s'agit d°un d@pliant produit par le ML(P et
informant le public en g@n@ra] du danger de
consommer ]e foie ainsi que ]es rognons de ces
ongul#s vu leur tr_s haute tene_r en cadmium,
Cet avertissement du MLCP fait suite _ un pro-

evea.nt enc epris au cours de ]agramme de pr_l _ _e _r

saison de chasse 1985. 1

On note cependant que ce d@pliant ne fait au- !
cunement mention de quelque analyse ou 6tude I
relative au territoire de la Saie-Jameso

!

PROCHAINEREUNTON La prochaine r@union se tiendra _ OJ@bec les
29 et 30 octobre prochaino


